

CARTA DEL DR. BARNET AL COMANDANTE GERARDO CASTELLANOS
LEONART

Habana, 15 de marzo de marzo de 1908.

Distinguido amigo.

Correspondo gustoso a su muy atenta de fecha 19 de febrero último, y la que motivos ajenos a mis deseos me habían impedido contestar con anterioridad. Ruego a Ud. que me dispense esta demora.

Efectivamente: en diciembre de 1892 me visitó Ud. en Santa Isabel de las Lajas donde entonces yo residía, para tratar conmigo, en su calidad de Comisionado Especial de Martí, del plan revolucionario que se intentaba desarrollar para llevar a cabo la independencia de la Isla, y recuerdo perfectamente que no me encontró Ud. en casa porque había ido a Cienfuegos; pero nos encontramos después en el tren y allí hablamos largamente del particular. Justo es reconocer que desde entonces se ocupaba Ud. con verdadera pasión de los trabajos revolucionarios que no tardaron en dar sus frutos.

Por cierto que al año siguiente recibía yo en Nueva York comisión de Martí de que le informara por cable, como lo hice en sentido negativo, de si el movimiento de Cruces tenía verdadera importancia, para dar entonces o no impulso a la revolución. Quería él saberlo para evitar inútil derramamiento de sangre y la pérdida quizás del plan que maduraba para después, por una explosión prematura, como al fin resultó aquel movimiento de Cruces y Ranchuelo.

Sea como fuere, es innegable que Martí depositó en Ud. su confianza para la propaganda en las Villas; de ello me habló posteriormente en New York, y Ud. correspondió debidamente a la honrosa misión confiada de la mejor manera.

Me es grato enviar a Ud. este verídico testimonio de los hechos ocurridos, así como de reiterarme suyo,

E. B. Barnet.

Bibliografía: Castellanos. Gerardo: «Soldado y Conspirador» Academia de la Historia de Cuba. Habana, 1925. p. 139-HQ

